



MORELOS
2018 - 2024



MORELOS
ANFITRIÓN DEL MUNDO
Gobierno del Estado
2018-2024

REPORTE UIES 08/01/2020

MONITOREO DE INTELIGENCIA EPIDEMIOLÓGICA
(Corte a las 09:00 hrs)

JURISDICCIÓN SANITARIA I:

- SIN MOVIMIENTO:

JURISDICCIÓN SANITARIA II:

- SIN MOVIMIENTO.

JURISDICCIÓN SANITARIA III:

- SIN MOVIMIENTO:



<http://morelos.gob.mx>



Gobierno Estado de Morelos



@GobiernoMorelos



MORELOS
2018 - 2024



REPORTE UIES 08/01/2020

MONITOREO DE MEDIOS (Corte a las 09:00 hrs)

SOL DE CUERNAVACA.

• Hay agua, pero sin presión: SAPAC

Vecinos del Fraccionamiento Maravillas denunciaron que desde el año pasado padecen desabasto de agua. Pese que muchos pagaron la anualidad de 2019 y 2020, en lo que va del año no han recibido ni una gota de agua. Debido a lo anterior, el directivo del lugar, José Arias Salgado, acudió a las oficinas del Sistema de Agua Potable y Alcantarillado de Cuernavaca (Sapac) para exigir que se le garantice el vital líquido vía tubería o pipa; además, demandó se les recupere el gasto que han hecho por la contratación de los carros-cisterna.

Informó que todo el año pasado tuvieron un servicio irregular, el cual por temporadas se agravaba, pero todo el mes de diciembre y lo que va de enero no han tenido ni una gota de agua potable y el organismo no les ha dado una solución.

Acompañado de su representante legal, presentó en las oficinas del titular del Sapac, Mauricio Vega Chavaje, un escrito en el que solicita le reintegren todo lo que tiene que estar pagando en pipas, cada una de 700 pesos.

Afirmó que de seguir esta indiferencia de las autoridades, se verá en la necesidad de interponer un recurso legal ante la Suprema Corte de Justicia la Nación (SCJN) y demás instancias para que se garantice su derecho de acceso a agua potable, servicio que, asegura, ya pagó.

Al respecto, el director general del organismo descentralizado, Mauricio Vega Chavaje, confirmó que todas las colonias de Cuernavaca cuentan con el servicio de agua potable, pero están observando la presión de la misma porque en algunas zonas por sus dificultades o situación geográfica es difícil que suba; sin embargo, por instrucciones del alcalde Antonio Villalobos han revisado cada una de las bombas de los pozos y en breve harán una remoción y arreglo de cada una de ellas.

Además, solicitó a los ciudadanos que tiene una toma clandestina o con problemas de regularización para que se acerquen a las oficinas del SAPAC y se regularicen antes de que sean notificados. Aseguró que en



<http://morelos.gob.mx>



Gobierno Estado de Morelos



@GobiernoMorelos



toda la ciudad existe toman clandestinas, y no existen puntos específicos.

Son 300 colonias en Cuernavaca, pero se va hacer un trabajo de regionalización para detectar irregularidades.

- **Aumentaron accidentes durante las vacaciones**

Pacientes con golpes, lesiones, contusiones y fracturas, prácticamente se igualan al número de servicios que la Cruz Roja otorga a pacientes con enfermedades crónico-degenerativas durante las temporadas decembrinas, de 300 atenciones que se dan en estas fechas cada año, al menos 140 son a consecuencia del descuido de los enfermos de diabetes e hipertensión.

De 2010 a 2019, la Cruz Roja Morelos ha realizado comparativos en las atenciones que se dan por casos de traumatismos contra pacientes que descuidaron su dieta en las épocas navideñas, de los cuales si en total son 300 atenciones, 160 son por golpes y el resto por enfermos clínicos, es decir 140, cifras que resultan prácticamente iguales.

El Coordinador Operativo de Socorristas de la Cruz Roja, Mauricio Díaz Salgado, comunicó que "no hemos tenido periodos vacacionales en los que otros servicios superen a los que tiene que ver con traumatismos, haciendo un histórico desde el 2010".

Reveló que durante este diciembre de 2019 y los primeros días del 2020 las atenciones de magnitud que se tuvieron fue un accidente automovilístico en el municipio de Cuautla, y un accidente aéreo en el municipio de Puente de Ixtla el pasado fin de semana en el que falleció el presidente municipal de Ocuilán de Arteaga, Félix Alberto Linares González.

"De mayor relevancia un choque en Cuautla con varios lesionados; y otro el fin de semana un accidente en la caída de una aeronave, resultando fallecido el alcalde de Ocuilán, perteneciente el Estado de México, quien viajaba con otra persona que también perdió la vida".

A inicios de la temporada vacacional la Cruz Roja atendió a un menor quien se quemó con agua caliente dentro de su hogar en el municipio de Cuautla.

En general esta corporación estuvo dando atención a un promedio de 25 a 30 personas diariamente, explicó.



<http://morelos.gob.mx>



Gobierno Estado de Morelos



@GobiernoMorelos



"Independientemente de lo anterior tuvimos servicios diarios en promedio de 25 a 30 cada 24 horas y esperamos cerrar ya sin ningún otro incidente mayor; con un buen resultado que no se nos eleven más los servicios de emergencia".

Las solicitudes de atención principalmente se recibieron a través del número 911.

En cuanto a accidentes por quemaduras con fuegos pirotécnicos, detalló que "no tuvimos nada de relevancia, pero si estuvimos apoyando a los bomberos para atender algunos incidentes".

Recordó a aquellos padres de familia que nunca dejen sin la supervisión de un adulto a los menores que salen a jugar con sus regalos por el día de Reyes.

Los niños salen a jugar y esperemos que los padres hayan sido precavidos y que si les compraron una bicicleta, también le hayan comprado un casco, protección de codos y rodillas; muy importante no dejarlos sin la supervisión de un adulto.

LA JORNADA.

• Desechos del rastro de Cuautla colapsan drenaje.

Existe descuido por parte del gobierno municipal en supervisar el manejo del desecho de la carne luego de que se registró el colapso del drenaje en la zona de rastros en el municipio de Cuautla, así lo observó Larisa de Orbe, de la organización Acción Ecológica.

Sostuvo que es una parte de la evidencia de las malas condiciones en que se maneja el lugar desde hace mucho tiempo.

Vecinos de la zona confirman que el colapso del desagüe es constante y que además prevalecen los malos olores en el lugar.

En el cuestionario que la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios diseñó para ser aplicados en las evaluaciones a los rastros y mataderos se advierte que en los derivados del vertido de aguas residuales y decomisos, cuando el agua residual contiene una cantidad alta de materia orgánica, es propicia para el desarrollo de microorganismos patógenos además de contener, entre otros elementos, huevos de parásitos y quistes de amibas, así como residuos de plaguicidas (presentes en el alimento de los animales), cloro (limpieza de instalaciones), salmuera; resultando ser un contaminante



<http://morelos.gob.mx>



Gobierno Estado de Morelos



@GobiernoMorelos



potencial del suelo y el agua, en el que proliferan los malos olores por la descomposición de la materia orgánica.

Explica que, este tipo de residuos, por su humedad y capacidad de descomposición rápida, desprenden gases como el metano, involucrado en el cambio climático global, así como malos olores; atraen a moscas, cucarachas, ratas y otras especies de fauna nociva transmisora de enfermedades; provocan la formación de lixiviados que arrastran contaminantes hacia los cuerpos de agua superficiales o se infiltran hacia los acuíferos, deteriorando las fuentes de abastecimiento de agua para consumo humano e irrigación de campos agrícolas, amenazando, además, los ecosistemas acuáticos.

Estas aguas residuales, vertidas directamente en mantos de agua, generan un ambiente propicio para el desarrollo de moscas y mosquitos capaces de incubar y multiplicar en su cuerpo microorganismos que, posteriormente, podrían ser la causa de enfermedades en el humano, siendo, así, vectores biológicos.

Asimismo, actúan como vectores mecánicos al transportar patógenos que se desarrollan en este medio contaminado. Finalmente, es importante resaltar que los rastros municipales consumen una gran cantidad de agua potable, por lo que compiten por ella con la población local y contribuyen al aumento en la demanda de nuevas instalaciones hidráulicas.

La guía para el manejo de residuos en rastros y mataderos municipales, Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios - Cofepris, 2007 establece la importancia de evitar al máximo la disposición de residuos en el drenaje o cuerpos de agua ya que el tratamiento posterior resulta muy costoso y se aumentan los riesgos a la salud de la población.

“Los residuos sólidos y líquidos son vertidos, casi en la totalidad de los rastros, en el drenaje o cuerpos de agua. Esta situación representa, además del evidente daño ambiental, un gran desperdicio de recursos que pueden ser empleados en diversas actividades y bien pueden ser considerados como un subproducto de la matanza. Esto significa que se requiere un cambio de paradigma hacia uno con visión ambientalista en el que se entienda que los residuos no son algo de lo que nos tenemos que deshacer inmediatamente sino que son recursos que podemos y debemos aprovechar. Al mismo tiempo, disminuimos la contaminación



<http://morelos.gob.mx>



Gobierno Estado de Morelos



@GobiernoMorelos



de la naturaleza y prevenimos riesgos a la salud humana directa o indirectamente." (Cofepris, 2007)

La Norma Oficial Mexicana señala que para la disposición de los contenidos estomacales, cerdas, sangre y material similar de desecho, los materiales como contenidos estomacales, cerdas, sangre y estiércol de los corrales o corraletas, se eliminarán mediante un sistema aprobado por las autoridades correspondientes, que contemplen tratamientos que garanticen su inocuidad al ambiente. Los planos o especificaciones indicarán cómo se llevará a cabo tal procedimiento.

DIARIO DE MORELOS.

• Registran en Cuernavaca 5 llamadas falsas a número de emergencias

CUERNAVACA, MORELOS. - A pesar de las recomendaciones, la Secretaría de Seguridad Pública (SSP) de Cuernavaca recibió cinco llamadas falsas a los números de emergencias.

Al respecto, el subsecretario de Protección Civil de Cuernavaca una vez más exhortó a la población a evitar estas acciones que generan desperdicio de recursos y tiempo, distracciones que pueden ocasionar la pérdida de la vida de personas en situaciones de auténtico riesgo.

En auxilios reales, el fin de semana se atendieron 15 servicios, entre ellos siete incendios.

La Secretaría de Seguridad señaló que uno de los siniestros fue en un cuarto utilizado como bodega, ubicado en el patio de un domicilio de la colonia Alta Vista, donde sólo hubo daños materiales. Conforme a los primeros reportes, en el lugar se almacenaba herramienta, ropa y objetos personales. Hasta el momento se desconocen las causas que pudieron haber provocado la ignición, la cual fue controlada por vecinos y personal de bomberos. Los otros seis incendios se registraron en un terreno baldío de Acapantzingo; cuatro de pastizales en Ahuatepec, Chipitlán, Club de Golf y Cerritos García, así como el de un árbol de bugambilia en Chamilpa.

De igual manera, personal retiró tres enjambres de abejas en Lomas de Cortés, Lomas de la Selva y Jardines de Acapantzingo.



<http://morelos.gob.mx>



Gobierno Estado de Morelos



@GobiernoMorelos



Se brindó apoyo a la población por la caída de un árbol y otro de ramaje que obstruían la vialidad.

LA UNIÓN.

• **Piden recursos para control del dengue**

Se saldaron adeudos con trabajadores de Salud: Cantú Cuevas.

La Secretaría de Salud del estado mantendrá la política de austeridad hasta en tanto sea autorizado por el Congreso local el paquete económico fiscal de este 2020. En la propuesta del Ejecutivo se consideró un incremento en recurso para acciones de control y combate al dengue.

El secretario del ramo, Antonio Cantú Cuevas, dijo que en lo que va de este año, como el resto de las dependencias estatales, se mantienen con el mismo presupuesto del 2019, ya que por normatividad se aplica el del ejercicio fiscal anterior de manera supletoria, debido a que el Poder Legislativo no ha aprobado el presupuesto nuevo.

Confió en que los legisladores en próximos días aprueben el paquete y con ello que se autoricen incrementos solicitados. Entre ellos destacó el rubro de recursos destinados a las tareas de prevención del dengue, pues en este caso es vital realizar trabajos antes de que se presente la época del año en la que suele incrementar la incidencia epidemiológica. El funcionario estatal no detalló el monto requerido para dicho programa.

“Si no es así, pues tendremos que apretarnos un poquito el cinturón, para seguir trabajando con los recursos con los que contemos, porque esas labores no se pueden detener a favor de la población”, acotó.

Por otra parte, el secretario aseguró que se saldaron los adeudos con todos los trabajadores. Admitió que hay algunas prestaciones que no son obligatorias por ley, pero aun así se cubrieron con el apoyo de la Secretaría de Hacienda y por instrucción del gobernador Cuauhtémoc Blanco Bravo.



<http://morelos.gob.mx>



Gobierno Estado de Morelos



@GobiernoMorelos



ZONA CENTRO.

- **Incrementan en Cuernavaca, incendios en barrancas y lotes baldíos ocasionados por quema de basura.**

La Subsecretaría de Protección Civil de Cuernavaca informó que los incendios en lotes baldíos y barrancas de la ciudad incrementaron hasta en un 35 por ciento, durante el cierre del 2019 e inicios del 2020, la mayoría ocasionados por la quema de residuos sólidos. El subsecretario, Gonzalo Barquín Granados, informó que durante el mes de diciembre del 2019, se atendieron 69 incendios, lo que representa un incremento del 35% en comparación con el mismo mes de 2018, en donde se atendieron 46 siniestros. Detalló que la mayoría se registraron en predios baldíos o incluso en algunas barrancas, pues son zonas en donde los habitantes realizan la quema de basura supuestamente "controlada", pero que en estas ocasiones se ha salido de control ocasionando incendios. Ante estos hechos, llamó a la población a evitar este tipo de prácticas, pues además de la contaminación importante, también representa un riesgo para quienes habiten o se encuentren en la zona.



<http://morelos.gob.mx>



Gobierno Estado de Morelos



@GobiernoMorelos



MORELOS
2018 - 2024



REPORTE UIES 08/01/2020

MONITOREO DE LLUVIAS

EVENTO DE "NORTE" FUERTE EN EL ISTMO Y GOLFO DE TEHUANTEPEC Y VIENTOS FUERTES EN EL NORTE DEL PAÍS, ADEMÁS DE TEMPERATURAS FRÍAS A MUY FRÍAS EN HORAS MATUTINAS EN GRAN PARTE DEL TERRITORIO NACIONAL.

Para hoy, el **sistema frontal No. 29** se extenderá con características de estacionario sobre el oriente, centro y noroeste del Golfo de México. Su **masa de aire frío** mantendrá el ambiente frío, principalmente durante la mañana y noche, en gran parte del territorio nacional con presencia de heladas matutinas sobre entidades de la Mesa del Norte y la Mesa Central, así como **evento de "Norte"** con rachas de hasta 90 km/h en el Istmo y Golfo de Tehuantepec; rachas de 70 km/h en Chihuahua, Durango, Coahuila, Nuevo León y Tamaulipas y rachas de 50 km/h en Baja California, Sonora, Campeche, Yucatán y Quintana Roo. En el resto del país, se pronostica ambiente estable con cielo despejado y escaso potencial de lluvia. Finalmente, un **nuevo frente frío** se aproximará a la frontera noroeste de México al final del día.

Pronóstico de precipitación para hoy 8 de enero de 2020:

Intervalos de chubascos (5.1 a 25 litros por metro cuadrado): Veracruz, Oaxaca, Chiapas, Tabasco y Quintana Roo.

Lluvias aisladas (0.1 a 5.0 litros por metro cuadrado): Tamaulipas, Hidalgo, Puebla, Campeche y Yucatán.

Pronóstico de temperaturas mínimas para hoy 8 de enero de 2020:

Temperaturas mínimas de -10 a -5°C y heladas: Sierras de Chihuahua y Durango.

Temperaturas mínimas de -5°C a 0°C y heladas: Sierras de los estados de Baja California, Sonora, Coahuila, Zacatecas, Aguascalientes, San Luis Potosí, Hidalgo, Puebla, Tlaxcala y el Estado de México.

Temperaturas mínimas de 0°C a 5°C y heladas: Sierras de Tamaulipas, Michoacán, Ciudad de México, Veracruz y Oaxaca.

Pronóstico de viento y oleaje para hoy 8 de enero de 2020:

Evento de "Norte" con rachas de hasta 90 km/h: Istmo y Golfo de Tehuantepec.

Viento con rachas de 70 km/h: Zonas de en Chihuahua, Durango, Coahuila, Nuevo León y Tamaulipas.

Viento con rachas de 50 km/h: Baja California, Sonora, Campeche, Yucatán y Quintana Roo.



<http://morelos.gob.mx>



Gobierno Estado de Morelos



@GobiernoMorelos



MORELOS
2018 - 2024



Oleaje de 3 a 4 metros de altura: Golfo de Tehuantepec.

Oleaje de 2 a 3 metros de altura: Costa occidental de Baja California.



<http://morelos.gob.mx>



Gobierno Estado de Morelos



@GobiernoMorelos



MORELOS
2018 - 2024



REPORTE UIES 08/01/2020

MONITOREO METEOROLÓGICO Y SISMOLÓGICO

Valle de México: Cielo parcialmente nublado y ambiente frío a muy frío con heladas en zonas serranas. Viento del noreste de 10 a 25 km/h. En la Ciudad de México se pronostica una temperatura máxima de 20 a 22°C y mínima de 4 a 6°C. Para el Estado de México temperatura máxima de 19 a 21°C y mínima de -2 a 0°C.

Pacífico Norte: Cielo despejado la mayor parte del día. Ambiente muy frío con heladas en sierras de Sonora y cálido a caluroso durante el día. Viento del norte de 10 a 25 km/h con rachas de 50 km/h en Sonora.

Pacífico Centro: Cielo medio nublado y ambiente frío en Michoacán y caluroso durante el día. Viento de dirección variable de 10 a 25 km/h.

Pacífico Sur: Cielo parcialmente nublado en la mayor parte de la región, por la tarde se incrementará la nubosidad esperándose intervalos de chubascos en Chiapas y Oaxaca. Bancos de niebla matutinos en zonas serranas. Ambiente frío en Oaxaca por la mañana y caluroso durante el día. Evento de **"Norte"** con rachas de viento superiores a los 90 km/h y oleaje de 3 a 4 metros de altura en el Istmo y Golfo de Tehuantepec.

Golfo de México: Cielo parcialmente nublado durante el día, por la tarde se incrementará la nubosidad y se pronostican intervalos de chubascos en Veracruz y Tabasco y lluvias aisladas en Tamaulipas. Ambiente frío con heladas y caluroso durante el día. Viento del este y noreste de 15 a 30 km/h con rachas de 70 km/h en Tamaulipas.

Península de Yucatán: Cielo parcialmente nublado durante el día, con intervalos de chubascos en Quintana Roo, así como lluvias aisladas en el resto de la región. Ambiente caluroso y viento del norte y noreste de 10 a 25 km/h con rachas de 50 km/h en sus costas.

Mesa del Norte: Cielo despejado la mayor parte del día. Ambiente muy frío con heladas en zonas serranas. Viento del norte de 10 a 25 km/h con rachas de 70 km/h en Chihuahua, Durango, Coahuila y Nuevo León.

Mesa Central: Cielo parcialmente nublado durante el día con lluvias aisladas en Hidalgo y Puebla. Ambiente muy frío por la mañana con heladas en zonas serranas, viento de dirección variable de 10 a 25 km/h.



MONITOREO SISMOLÓGICO

FECHA: 2020-01-07

HORA: 22:29:28

MAGNITUD: 4.4

EPICENTRO

LATITUD: 14.74°

LONGITUD: -93.67°

LOCALIZACIÓN: 114 KM AL SUROESTE DE MAPASTEPEC, CHIAPAS.

PROFUNDIDAD: 5 KM

Estaciones	Cuernavaca	Jiutepec	Yautepéc	Temixco	Cuautla	Puente de Ixtla
Temp. Max.	28°C	27°C	26°C	30°C	26°C	32°C
Temp. Min.	10°C	11°C	12°C	11°C	7°C	12°C

Estaciones	Yecapixtla	Tepoztlán	Tres Marías	Jojutla	Ocuituco	Jonacatepec
Temp. Max.	24°C	27°C	21°C	33°C	21°C	26°C
Temp. Min.	10°C	10°C	4°C	12°C	9°C	12°C



<http://morelos.gob.mx>



Gobierno Estado de Morelos



@GobiernoMorelos



MORELOS
2018 - 2024



REPORTE UIES 08/01/2020

MONITOREO VOLCÁNICO

Enero 07, 11:00 h (Enero 07, 17:00 GMT)

Por medio de los sistemas de monitoreo del volcán Popocatépetl se identificaron 141 exhalaciones compuestas de vapor de agua, gases volcánicos y bajo contenido de ceniza. Adicionalmente, se registraron 289 minutos de tremor y un sismo volcanotectónico ayer a las 13:29 h con magnitud calculada de 1.6.



Desde la mañana se ha tenido visibilidad hacia el volcán. Además, se han presentado exhalaciones con bajo contenido de ceniza, las cuales se han dispersado de manera preferencial al noreste.

El CENAPRED exhorta a NO ACERCARSE al volcán y sobre todo al cráter, por el peligro que implica la caída de fragmentos balísticos y en caso de lluvias fuertes alejarse de los fondos de barrancas por el peligro de flujos de lodo y escombro.

El **Semáforo de Alerta Volcánica** del Popocatépetl se encuentra en AMARILLO FASE 2.

Las recomendaciones para la población ante esta actividad son: No hacer caso a rumores y estar atentos a la información que emita la Coordinación Nacional de Protección Civil por sus canales y cuentas oficiales

www.gob.mx/cenapred y **@CNPC_MX**

Ante la probable caída de ceniza se recomienda:

1. Cubrir nariz y boca con pañuelo o cubreboca.
2. Limpiar ojos y garganta con agua pura.



<http://morelos.gob.mx>



Gobierno Estado de Morelos



@GobiernoMorelos



3. Utilizar lentes de armazón y evitar los de contacto para reducir la irritación ocular.
4. Cerrar ventanas o cubrirlas y permanecer lo más posible dentro de la casa.

Los escenarios previstos para esta fase son:

1. Que continúe la actividad explosiva de escala baja a intermedia.
2. Lluvias de ceniza leves a moderadas en poblaciones cercanas.
3. Posibilidad de flujos piroclásticos y flujos de lodo de corto alcance.

RECOMENDACIONES:

Se hace especial énfasis en las siguientes recomendaciones:

1. Continuar con el radio de seguridad de 12 km, por lo que la permanencia en esa área no está permitida.
2. Controlar el tránsito entre Santiago Xalitzintla y San Pedro Nexapa, vía Paso de Cortés.
3. A las autoridades de Protección Civil, mantener sus procedimientos preventivos, de acuerdo con sus planes operativos.
4. A la población se le recomienda elevar la atención a los avisos de las autoridades de su localidad y se exhorta a no acercarse al volcán, y mucho menos al cráter.

El monitoreo del volcán Popocatépetl se realiza de forma continua las 24 horas. Cualquier cambio en la actividad será reportado oportunamente. El nivel del Semáforo de Alerta Volcánica dependerá de la evolución de la actividad del volcán.

Actualmente no hay reporte de caída de ceniza en el estado.



<http://morelos.gob.mx>



Gobierno Estado de Morelos



@GobiernoMorelos